



Elena Caffarena junto a su esposo Jorge Iles y sus hijos Jorge y Juan.

Será reconocida por Sernam

Los fundamentos para su premio

Este próximo 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer, el Senado premiará a Elena Caffarena. La ministra Adriana Delplano justifica así esta distinción:

La, la decimoquinta mujer que observó el título de abogada en su país, fue quien conquistó –junto a muchas otras– el derecho a votar para las mujeres. En su libro "La capacidad de la mujer casada en relación a sus bienes", analizó críticamente la situación frenática en el régimen de sociedad consensual, ensayo por el cual recibió un premio de la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile.

"Elena fue una mujer de avanzada, que si bien no mi-

lizó en ningún partido, trabajó por el Frente Popular, esperando que esta alianza, una vez en el gobierno, realizaría los cambios ansiados en beneficio de las mujeres.

“Con este reconocimiento estamos dando el primer paso al Bicentenario, preparándonos para conmemorar los 200 años de la proclamación de la Independencia de Chile. Por eso, este 2003, el Senado se ha propuesto rescatar la identidad y diversidad de las mayores chilenas. Precisamente, el estelar que exhibiremos este año para la celebración del 8 de marzo es: Mujer, contigo Chile es mejor. Ciudadanía plena para el Bicentenario”.

La Estrella

REPORTAJE

BOGOTÁ 29 DE FEBRERO DE 2003

[View more about Creative on the Web](#)

La Doña del

La más linda de Iquique en los años veinte; la más rara también. Mientras sus hermanas bailaban charleston, ella tomaba conciencia de la desmedrada situación de las mujeres de su tiempo. En Santiago, se convirtió en la decimoquinta chilena en titularse de abogada y en una de las pioneras que logró el derecho a voto femenino. A punto de cumplir cien años, el Sernam la premiará este 8 de marzo.

FL-OUE SEA BOMBER

En 1930, los Caffarena Modice se vincularon a la capital y se instalaron en el barrio Recoleta. A Elena, a quien le faltaba terminar el tercio año de humanidades, la matricularon en el Liceo N° 4. Allí se hizo amiga de María Marchant de González Vea, Aurora Blonder y María Guigand, con las que compitió todas sus inspecciones escolares y sociales.

Una vez terminado el liceo, entró a estudiar derecho en la Universidad de Chile y al poco tiempo ingresó a la Federación de Estudiantes de Chile (FECh), junto a sus tres amigas.

En el libro "Una mujer, Elena Caffarena", escrito por Olga Poblete, la protagonista recuerda: "En la FECh se discutían problemas de todo orden, principalmente de política nacional, anarquismo y de la Revolución rusa. Participaban estudiantes

y obreos. Las mujeres no
asistían a escuchar. Entre
el auditorio figuraban Juan
y Pedro Gaudíto, Alfredo
de María, Abraham y Daniel
Schwartz, Oscar Schunk,
Santiago Labacco y personajes
del mundo de la cultura como
Pablo Neruda, Domingo Gómez
Rojas, Raúl Silva Castro,
Roberto Mora Pontes y José
Santos González Vera.

En 1913, cuando el tema de la reforma universitaria caldeaba los ánitos y Eugenio González Rojas aún era rector de la Universidad de Chile, presidió la FECH, los estudiantes se tomaron la casa central. Entregaron y consignaron, reñieron a la policía, pero ante de que los demás salieran arrancando, Elena se paró sobre una mesa y gritó: "¡El que sea hombre que se quede!". A la señora se le ocurrió un poema al que años después ella describió como: "un hombre más bien bajo, moreno y de antojos rididos. No era ningún hermoso, pero me pareció hermoso y entrañable".

Se llamaba Jorge Jules Pizarro y en 1929 se casaron.

Figesada como abogado, dura postura a Fausa. Quiere romper el mundo cuando a nadie le interesa. La guerra que había dominado todo y el terror de lo ocurrido pesaba en la memoria colectiva de los jóvenes contemporáneos. Sin embargo, Elena descubrió que una de las consecuencias sociales del conflicto era la incorporación de la mujer al trabajo, lo que la impulsó a reclamar por un despegue político y la seguridad de un estatus laboral.

"Mis estudios de derecho me concienciaron de la infiabilidad legal de la magia; la posibilidad de poner fin a esta discriminación me convirtió en comunista," escribió Flores en su libro.

de la mujer. Su objetivo último era conseguir el derecho a voto. La sociedad chilena estaba convulsionada. Santiago y los pueblos más cercanos vivían la emigración de los maestros del salitre que llegaban a horcajadas a instalarse en unos galpones.

o que se celebraban en la década de los veinte, poco después de la Primera Guerra Mundial.

Elena Pedrosa, una de las pocas mujeres que le quedan, cuenta: «Allí la conocí de cara a los años veinte, cuando era señora Bautista. Participaba en las luchas estudiantiles y yo militaba en el Partido Comunista, pero fui con las ideas nubladas, cuando la conciencia social en beneficio de la mujer creció en mi interior, que nos hicieron inf-

中華人民共和國藥品監督管理局

Muchas organizaciones feministas de corte borgiano, cultural y liberal concentúan su energía. Ellas trabajan por ello, justo a la escritora María Angulo, el 11 de mayo de 1993 fundaron el Movimiento Popular para la Emancipación de Mujeres en Chile (Mepoch).

Algunas deudas. Ellas Cultivas

y la conservación y perfeccionamiento de nuestra domenica".

Pero no eran esos los objetivos.

La doña de feminismo en Chile. [artículo]

Libros y documentos

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La doña de feminismo en Chile. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)